

México, D. F., a 13 de octubre de 2015
INAI/143/15

RECUPERAR LA CONTRALORÍA SOCIAL COMO CONTRAPESO CIUDADANO EN EL SISTEMA DEMOCRÁTICO: JOEL SALAS SUÁREZ

- **Al participar en el seminario “Responsabilidad pública y rendición de cuentas: una exigencia democrática”, señaló que el descontento con la democracia en nuestro país sigue en aumento**
- **Las auditorías sociales y más tipos de rendición de cuentas social mantienen su relevancia para fortalecer la democracia y forman parte de nuevas iniciativas**

El comisionado del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), Joel Salas Suárez, aseguró que es necesario recuperar la contraloría social o auditoría social, como un reconocimiento del papel de la ciudadanía como contrapeso en el sistema democrático y una interacción real entre gobierno y sociedad.

Al participar en el Seminario Internacional 2015 “Responsabilidad pública y rendición de cuentas: una exigencia democrática”, afirmó que es evidente el descontento de los ciudadanos con las instituciones en su estado actual.

Señaló que de acuerdo a los resultados del Latinobarómetro 2015, el descontento con la democracia en nuestro país sigue en aumento y sólo el 19 por ciento de la población está satisfecha con ella.

En este sentido, subrayó que la contraloría social tiene una función de democratización en la vida pública y de co-creación, porque es una forma de abrir espacios de control del poder, de modo que no debe ser vista sólo desde el gobierno, sino desde la ciudadanía.

“Las auditorías sociales y más tipos de rendición de cuentas social mantienen su relevancia para fortalecer la democracia. Forman parte de nuevas iniciativas como, por ejemplo, el modelo de gestión de gobierno abierto que impulsamos desde el INAI, porque promueven lógicas participativas y deliberativas más allá de lo electoral”, destacó Salas Suárez.

Dijo que para restaurar la confianza en la democracia, los mecanismos de participación deben generar impactos reales y señaló que actualmente hay por lo menos cuatro áreas en las que es urgente ver resultados: lucha contra la corrupción, combate a la desigualdad, mejorar la seguridad y la impartición de justicia.

“Hoy es fundamental que las auditorías sociales y los ejercicios de gobierno abierto permita a nuevos actores clave e individuos involucrarse en las políticas públicas que los convoquen. Este tipo de iniciativas deben responder a nuevos tiempos y formas de hacer política”, agregó.

Dijo que para ello es necesario definir una agenda específica para las contralorías y auditorías sociales y ejercicios de gobierno abierto; mientras que los servidores públicos, electos y designados, deben de actualizarse en la forma en que desempeñan su mandato de representación democrática.

“En otras palabras, los servidores públicos debemos generar espacios para que la indignación se transforme en propuestas y las propuestas, en resultados. Ésta es una forma de renovar el vínculo de confianza entre las autoridades y la población. Qué mejor rendición de cuentas que dar resultados”, aseguró el comisionado Salas Suárez.

El Seminario Internacional 2015 “Responsabilidad pública y rendición de cuentas: una exigencia democrática” fue organizado por el INAI, la Auditoría Superior de la Federación, el Centro de Investigación y Docencia Económicas, el Instituto de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Distrito Federal, la Fundación Friedrich Ebert Stiftung y la Red por la Rendición de Cuentas.

Las comisionadas del INAI, Areli Cano Guadiana y María Patricia Kurczyn Villalobos asistieron al Seminario Internacional 2015, organizado por la RRC, el INAI, la ASF y el CIDE.

-o0o-